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Une année se termine...
Le train de ma vie 
 À la naissance, on monte dans le train et on rencontre 
nos parents.

Et on croit qu’ils voyageront toujours avec nous.

Pourtant, à une station, nos parents descendront du train, 
nous laissant seuls continuer le voyage…

Au fur et à mesure que le temps passe, d’autres 
 personnes montent dans le train.

Et elles seront importantes : notre fratrie, nos amis, nos 
enfants, même l’amour de notre vie.

Beaucoup démissionneront (même éventuellement 
l’amour de notre vie), et laisseront un vide plus ou moins 
grand.

D’autres seront si discrets qu’on ne réalisera pas qu’ils ont 
quitté leurs sièges.

Ce voyage en train sera plein de joies, de peines, 
 d’attentes, de bonjours, d’aurevoirs et d’adieux.

Le succès est d’avoir de bonnes relations avec tous 
les passagers pourvu qu’on donne le meilleur de 
 nous-mêmes.

On ne sait pas à quelle station nous descendrons, donc 
vivons heureux, aimons et pardonnons.

Il est important de le faire car lorsque nous descendrons 
du train, nous ne devrons laisser que de beaux souvenirs 
à ceux qui continueront leur voyage.

Soyons heureux avec ce que nous avons et remercions le 
ciel de ce voyage fantastique.

Aussi, merci d’être un des passagers de mon train.

Et si je dois descendre à la prochaine station, je suis 
 content d’avoir fait un bout de chemin avec vous.

Je veux dire à chaque personne qui lira ce texte que je 
vous remercie d’être dans ma vie et de voyager dans mon 
train.

 par Jean d‘Ormesson

LE MOT DU PRÉSIDENT
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PFFF,,,,,,, encore une année qui se termine !

Partagez-vous cette impression que le temps passe 
vite, de plus en plus vite, beaucoup trop vite ?

Il en est de même pour l‘ARECA ; il est vrai que 
l‘année 2019 a été riche en événements :

2 journées conviviales :

• Val de Morteau avec balade sur les bassins du 
Doubs et visite du musée Pertusier

• 1 soirée cabaret au casino de Salins 

2 voyages :

• 1 « long courrier » le GUATEMALA

• 1 « moyen courrier » ROME

2 demi-journées de formation auprès de St Vit 
 informatique

De nouvelles destinations de voyages pour 2020 et 
déjà des réflexions bien avancées pour 2021

Tous ces sujets vous seront présentés lors de not-
re prochaine assemblée générale qui aura lieu le 5  
mai 2020 à CHAMPAGNOLE.

Dans l‘immédiat, le conseil d‘administration   vous 
souhaite bonheur et santé partagés avec ceux 
qui vous sont chers. Que cette année soit riche de 
 satisfactions et qu‘ensemble nous puissions con-
crétiser de nombreux et beaux projets pour  notre 
asssociation.



Une année se termine...
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Samedi 13 septembre, Isabelle Nicod, maire déléguée des 
Premiers Sapins et ancienne collègue du CAFC, a fêté, en    
 présence de Béatrix Loizon, vice-présidente du Département 
du  Doubs en charge de l’environnement, le Sentier de la lyre 
et de sa rose aménagé en liaison avec ENS (espace naturel 
sensible), qui mène à la Roche de Hautepierre.

Les mots d’Émile Lonchampt, poète de la fin du 19ème  siècle 
qui séjournait pendant ses vacances à Hautepierre,  guident 
le promeneur sur quatre kilomètres à travers la  nature 
 verdoyante. « D’ici, nous voyons environ 40 communes et 
quand le ciel est dégagé, nous pouvons aussi distinguer le 
Mont Blanc », raconte avec passion Isabelle Nicod.

Une bonne idée de balade sur un sentier accessible librement 
et piqueté de bornes avec des extraits de poèmes d‘Émile 
Lonchampt.

Le début du parcours se situe dans le village de  Hautepierre. 
Des chaussures adaptées sont recommandées. Certains 
 passages en forêt présentent des dénivelés et peuvent, par 
temps pluvieux, être glissants. Le sentier longe parfois les 
 crêtes et emprunte aussi des zones avec escaliers.

Avant d‘entreprendre cette promenade et de découvrir des 
vues exceptionnelles, il est possible de se rendre sur l‘adresse 
internet suivante :  

https://w w w.doubs.fr/index.php/content-page/86-
sentiers-ens/4094-sentier-de-la-roche-de-hautepierre-le- 
chatelet 

ou de se la procurer sur un présentoir situé à proximité de la 
mairie de Hautepierre.

Émile Lonchampt (1853 – 1925) séjournait à la Ferme des 
 Roses située à 150 mètres avant le départ du parcours. C‘est 
probablement dans ce lieu qu‘il a composé ces quelques 
vers…

LÀ-BAS, PRÈS DU ROCHER

Là-bas près du rocher où dorment les aïeux,
J‘ai mis sous un auvent, à la ferme des Roses,
Votre fronton sculpté ; les jours bleus ou moroses
Salueront ce sourire accueillant auprès d‘eux ;

Qu‘il y reste à jamais, comme un emblème heureux ;
Qu‘il s‘enracine au sol à travers toutes choses,
Poème du sculpteur qu‘on lit lèvres mi-closes ;
Qu‘il étende des fleurs comme les bras d‘un preux ;

Qu‘il donne un réconfort à ceux qui, sur la route,
Le cœur endolori, passeront à côté…
Proclamant mon amour pour la Franche-Comté ;

Pour mieux aimer la France, en patois, je l‘écoute ;
Tout enfant, on m‘apprit qu‘à l‘insolent « Rends-Toi »
Le cri du montagnard était « Nenni ma foi ! »

Transcription J. Boffi

Le sentier poétique de Hautepierre-le-Châtelet

En savoir plus sur les Espaces Naturels Sensibles en Franche-Comté : 

https://www.doubs.fr/index.php/les-espaces-naturels-sensibles

http://www.parc-haut-jura.fr/fr/site-habitant/gestion-environnement/
outils-preservation/espaces-naturels-sensibles-ens/espaces-natu-
rels-sensibles.263-280-1103-923__1971.php



ARRIVEDERCI ROMA
Un peu d‘histoire

Presque 3000 ans d‘histoire sont gravés sur Rome, l‘une des plus anciennes et des plus importantes villes au 
monde.
Une langue qui a dominé la culture pendant deux millénaires est partie de Rome.
Le droit né à Rome a inspiré le droit dans tout l‘Occident.
L‘architecture et l‘art et romains ont servi de modèles pendant des siècles à des pays 
développés.
Aucune ville n‘a jamais eu l‘influence de Rome comme centre de l‘Empire romain puis 
comme siège de la Chrétienté.

En -270 toute l‘Italie était sous domination romaine, une domination qui ne tarda pas 
à s‘étendre créant un immense empire. Cet empire atteignit son apogée avec Auguste, 
puis une lente décadence s‘amorça pour de nombreuses raisons : empereurs corrompus 
(Néron, Caligula, Claude...), naissance du christianisme, immensité de l‘empire, dépenses 
militaires excessives, montée en puissance des peuples barbares…

En 380, Théodose proclama que le christianisme devenait l‘unique religion de l‘empire.

Mais Rome fut mise à feu et à sang par Alaric puis Attila. Très vite la ville devint une ville 
secondaire de l‘Empire byzantin d‘Orient.

Entre-temps, la puissance de la papauté s‘enracinait et grandissait, Rome était le centre 
du christianisme dans le monde.
De grands pontifes allaient créer la grande Rome de la Renaissance et plus tard la Rome 
baroque qui se mit à fleurir de monuments et d‘œuvres d‘art d‘une rare splendeur grâce 
à des artistes tels que Michel-Ange, Bramante, Raphaël, Cellini....
La Rome baroque avec ses décors, ses fontaines, ses jardins et ses palais est une grande 
page de la splendide civilisation occidentale.

Dès l‘arrivée, le dimanche : deux merveilleuses 
églises

Après un vol d‘1h 30, nous commençons la découverte 
de Rome, à partir de 16h, par la visite de la Basilique 
 Sainte-Marie-Majeure. Magnifique église érigée par Sixte II 
dans la première moitié du XVème siècle, elle possède entre 
 autres un campanile roman de 75 m, le plus haut de Rome, 
et une belle façade à cinq arcades avec loggia. Le long de la 
nef centrale sont placés 36 cadres de mosaïques datant du 
Ve avec des scènes de l‘Ancien Testament.

Autre splendeur -et nous n‘étions qu‘au tout début de notre 
voyage- la Basilique Saint-Jean-de-Latran, la plus ancienne 
du christianisme et la plus importante après Saint-Pierre ; 
c‘est la cathédrale de Rome. À la croisée du transept et de la 
nef se situe un autel où seul le pape, évêque de Rome, peut 
célébrer la messe.
Quinze statues colossales dont celle du Christ qui 
 domine, surmontent la façade ; l‘intérieur est purement 
 grandiose.                                                                                                                                                                               



2ème jour : 
Visite des musées du Vatican, de la Chapelle Sixtine et de la Basilique Saint-Pierre.

Que de monde, quelle foule ! Dès 9 h, une queue de plusieurs centaines de mètres attend pour acheter un 
billet d‘entrée. Heureusement, notre billet de groupe nous permet de pénétrer rapidement dans la « ruche ». 
Il est vrai que tant de splendeurs méritaient largement le fait de jouer un peu des coudes…

Le Palais du Vatican est une construction  immense 
de plus de 1400 salles qui abritent les précieux 
Musées du Vatican ; une  collection d‘œuvres 
 antiques la plus importante au monde. De grands 
chefs-d‘œuvre de la peinture  italienne sont con-
servés dans les quinze salles de la  Pinacothèque 
Vaticane : Raphaël, Léonard de Vinci, Bellini, Titien, 
Caravage, Michel-Ange et bien d‘autres encore...

La Chapelle Sixtine mesure 40 m de long, 13,40 
m de large et 20,70 m de hauteur. Il n‘y a pas de 

Laocoon et ses fils attaqués par les ser-
pents géants envoyés par les dieux 



mots assez forts pour décrire une telle splendeur.
Elle fut construite à la fin du XVème siècle ; ses parois dont 
 décorées de fresques : 12 tableaux représentent la vie de Moïse 
et de Jésus mais le plus beau, ce qui fait l‘admiration du monde 
entier, ce sont les fresques de la voûte réalisées pour le pape 
Jules II par Michel-Ange qui travailla entièrement seul pour 
exécuter cette œuvre titanesque et d‘une infinie beauté...
La visite se poursuit par la découverte de la galerie des cartes de 
géographie et de la galerie des tapissiers.

La Cité du Vatican est le plus petit état du monde (0,44 km2) La 

plus importante  basilique de toute l‘histoire 
du christianisme se dresse là où l‘empereur 
Caligula avait fait construire un cirque dans 
lequel Saint-Pierre fut mis à mort en l‘an 67.
Au Moyen Âge fut constitué l‘État du  Vatican 
qui s‘élargit vers l‘Italie centrale. Rayé de 
l‘unité italienne en 1870, l‘État du Vatican fut 
reconstitué avec ses dimensions actuelles en 
1929.
L‘État du Vatican possède sa police, un corps 
diplomatique et une armée dont la célèbre 
Garde suisse. Cette garde personnelle du 

pape se composait à l‘origine de 200 Suisses. La conception de 
leur uniforme si « attrayant » est attribuée à Michel-Ange et n‘a 
pas varié depuis 500 ans.

L‘empereur Constantin qui s‘était converti au christianisme fit 
ériger une basilique sur le lieu où Saint Pierre fut martyrisé et 
enseveli en l‘an 500. C‘est dans cette basilique que Léon III cou-
ronna Charlemagne en l‘an 800.
C‘est le plus grand temple chrétien ; tout y est sublime, har-
monieux, grandiose avec ses 210 m de longueur et sa coupole 

de 136 m de haut. La basilique renferme une quantité 
inouïe de choses à voir mais il faut se concentrer sur 
deux œuvres majeures : la Pietà  sculptée par Michel-
Ange alors qu‘il n‘avait que 25 ans et le baldaquin en 
bronze du Bernin. Ce  baldaquin gigantesque est placé 
au-dessus de la tombe de St Pierre. Il ne faut pas 
oublier la belle statue en bronze de saint Pierre que 
les croyants vénèrent toujours en lui touchant les 
pieds.

La place Saint-Pierre, centre du christianisme 
depuis 2000 ans est impressionnante sur les plans 
artistique et religieux. C‘est un espace démesuré 
qui s‘ouvre sous le ciel. Elle a la forme d‘une ellipse 
de 240 m de long entourée par la majestueuse 
colonnade du Bernin composée de 284 colonnes 
doriques surmontées de 140 statues de saints et de 
martyrs. Impressionnant…



Un après-midi baroque

L‘eau est omniprésente dans ROME avec les quelque 
240 fontaines qui égayent la ville.
La plus majestueuse et sans doute la plus connue est 
la Fontaine de Trevi avec l‘océan représenté en son 
centre, un char en forme de coquille est tiré par des 
chevaux marins guidés par des tritons.
Cette œuvre fut réalisée par Nicolas Salvi vers la 
moitié du XVIIIème siècle au débouché de l‘antique 
 aqueduc de l‘Aqua Virgo.
Quiconque jette une pièce de monnaie dans l‘eau 
en tournant le dos à la fontaine reviendra à Rome : 
telle est la légende qui  rapporte environ 3 000 € par 

 semaine à la ville qui redistribue ce pactole aux plus démunis.

La fin de la journée du sera marquée par la visite du Panthéon. Erigé quelques 
années avant JC par Marc Agrippa mais refait dans sa forme actuelle par 
l‘empereur Hadrien en 120 après JC, le Panthéon est le chef d‘œuvre le plus 
complexe et le plus intact qui nous soit parvenu de l‘antiquité romaine ; 
 intact, car en 608, il fut transformé en église dédiée à la Vierge et les papes 
assurèrent sa protection.

La Rome antique

De la Rome « chrétienne », 
nous passons le lendemain 
mercredi à la Rome antique 

et commençons nos visites par le plus beau et 
le plus majestueux  amphithéâtre de toute la 
 romanité : Le Colisée.
Il fut construit à la demande de Vespasien en 
72 avant JC et inauguré par le sacrifice de 5 
000  animaux sauvages. Il abrita jusqu‘en 523 
des  spectacles de fauves et des combats de 
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 gladiateurs mais nulle trace de chrétiens martyrisés en 
ce lieu. C‘est une magnifique création d‘ingénierie. Le 
grand axe de l‘ellipse mesure 188 m ; 80 arcs d‘entrées 
 permettaient à 55 000 spectateurs de pénétrer  rapidement 
dans le Colisée (nos stades de foot d‘aujourd‘hui n‘ont rien 
inventé en ce domaine…).
Un énorme voile protégeait les spectateurs du soleil. Des 
éléphants, des lions, des hippopotames et surtout des 
hommes ont combattu et sont morts ici, pour le plaisir du 
peuple.
On a l‘impression que de ces ruines grandioses, bien 
conservées malgré quelques tremblements de terre, 
des clameurs se font encore entendre…  On ne peut 
s‘empêcher de penser à Spartacus, Ben-Hur et autres 
 gladiateurs célébrés par le cinéma.

Quand le Forum romain devint exigu à cause de 
l‘augmentation de la population de la ville, d‘autres forums, 
appelés forums impériaux, furent construits. Aujourd‘hui 
on ne peut contempler que des ruines et imaginer la  beauté 
et le luxe que ces lieux ont connus.  Malheureusement, au 
Moyen Âge, les gens considéraient ces lieux comme des 
carrières de pierres facile à piller.

La visite de la Rome antique se poursuit par la découverte 
des Musées du Capitole. Ils furent fondés en 1471 par le 
pape Sixte IV et rassemblent les collections publiques 
 romaines les plus anciennes en particulier des sculptures 
grecques et romaines : statues d‘Apollon, d‘Athéna, de 
 Vénus etc. et la célèbre statue en bronze de La Louve du 
Capitole allaitant Romulus et Rémus, symbole de Rome 
(Vème). De nombreuses peintures des XVIème et XVIIème 
 siècles sont également exposées.

Le Colisée



Dernier jour

Le 4ème et dernier jour est consacré à la visite de la  petite 
ville de Tivoli située à une trentaine de kilomètres de 
Rome où les patriciens romains avaient leur villa d‘été. 
La plus célèbre et la plus grandiose villa de l‘antiquité 
 romaine est la Villa de l‘empereur Hadrien construite vers 
l‘an 100 après JC. Elle constitue un énorme complexe : 
stade, palais impérial, salle des philosophes, théâtre, lacs 
etc...

Autre merveille, la Villa d‘Este, désirée par le cardinal 
Ippolito II d‘Este, gouverneur de Tivoli à partir de 1550 
qui voulait faire revivre dans cette ville les fastes des 
cours de Rome et de Fontainebleau.
Située dans un parc célèbre, une impressionnante 
concentration de fontaines, de grottes et de jeux d‘eau 
égayent les lieux et déchaînent les photographes 
 amateurs.
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En tout bons Français qui se respectent, après tant de 
 merveilles pour nos yeux il ne nous manquait plus que 
de savourer quelques spécialités romaines typiques et de 
bons vins des monts d‘Albain pour ravir nos « gosiers ».

Pour clore cette journée, mais aussi ce voyage il ne 
nous restait plus qu‘à découvrir le Trastevere, le quartier 
«   branché » de Rome qui, dès le soir venu, réunit romains 
et touristes dans une ambiance festive.

Et la photo de groupe ?

On refait une photo de groupe ? 

Page 10



Pour conclure, connaissez-vous la dernière aventure d‘Arécadix chez les romains ? 
Je laisse le soin à notre ami Bernard Boé de vous la conter.

                             Michel ANCEAU

Arécadix chez les Romains

A peine débarqués, nos Gaulois sont pressés

De se faire la belle dans la ville éternelle.

Mais jamais Romulus n‘aurait imaginé

Qu‘il y aurait tant de bus dans sa belle cité.

Ils sont impressionnés par la circoulacione

Et puis par Cesare et ses explicacione.

Le Vatican est pris d‘assaut, le guide agite son drapeau.

On y piétine, elle fascine, la Chapelle Sixtine,

Mais pour s‘en extirper, c‘est toute une épopée.

Heureusement que l‘oreillette sans cesse leur répète

Les rassurants piano, piano ou les encourageants andiamo.

Arpenter le Colisée, le Capitole et son musée

Parcourir le Forum et puis traverser Rome

De la Fontaine de Trevi aux villas de Tivoli

Nos marcheurs valeureux en prennent plein les yeux.

Puis ils ont rencontré un savant vigneron

Qui leur a fait goûter ses magiques potions.

S‘asseoir et boire un verre dans le quartier de Trastevere

Pour le voir s‘animer et finir la soirée.

Mais le séjour s‘achève, un autre jour se lève

Les valises bouclées, perdus dans leurs pensées

Nos Gaulois satisfaits regagnent leur Comté.

Bernard Boé

Photos de daniel TONNIN

Cezare notre guide
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BICENTENAIRE COURBET
Un nom qui résonne dans le monde entier, mais surtout en Franche-Comté et en particulier dans la vallée de la 
LOUE.

Un peu d’histoire

 La naissance de Gustave Courbet est déclarée à ORNANS le 10 juin 1819, mais sans préciser le lieu exact, ce qui 
laisse place à la légende. Gustave Courbet serait né sur le chemin entre la ferme familiale de FLAGEY et ORNANS 
où résidaient ses grands-parents maternels les OUDOT. Un lieu de naissance qui reste inconnu mais qui n’est pas 
l’Hôtel Hébert que l’on a longtemps considéré comme la maison natale du peintre.                  

En 1831, à 12 ans, il entre au Petit Séminaire d’Ornans jusqu’en 1833.

Les années de jeunesse (1833 – 1848)

Le père BAUD, professeur à ORNANS prend Gustave Courbet pour une première approche de la peinture alors 
qu’il a 14 ans. Courbet a vingt ans lorsqu‘il arrive à Paris pour s‘inscrire à la faculté de droit. Le jeune homme 
se détourne bien vite de cette voie et préfère fréquenter les ateliers de Steuben et du père Suisse. Alors, il 
 copie les grands maitres du Louvre tel que Rembrandt, Rubens ou Le Titien. Courbet admire aussi Géricault et 
 Delacroix. Au cours de cette période, Courbet se cherche encore. A diverses reprises, il se met en scène (ex. dans 
le  désespéré, l’homme au chien noir ou l’homme blessé).

La période du réalisme (1849-1855)

En 1848, Courbet, va présenter une dizaine de toiles au salon. A cette occasion,  il noue une relation  d‘amitié avec 
le critique Champfleury. Le tableau l’après diner à Ornans est alors acheté par l’état, ce qui donne une  certaine 
notoriété à l’artiste. Par contre, avec d‘autres oeuvres Courbet se heurte à l‘incompréhension et  provoque le 
scandale. C‘est le cas en 1849 avec Les casseurs de pierres (œuvre peinte du côté de Scey en Varais), mais 
 détruite puis avec l’enterrement à Ornans, tableau de très grand format ce qui était réservé à l’époque, aux sujets 
 historiques, bibliques, mythologiques. Courbet transgresse cette convention en peignant un monde  familier, 
sur de très grandes toiles En 1850 il peint un enterrement à ORNANS où il représente les « gens  d’ORNANS » 
comme il les voit. On lui reproche de « peindre le laid ». Sa rencontre avec d’Alfred Bruyas (1821-1877), un  riche 
collectionneur originaire de Montpellier qui lui achète Les Baigneuses, qui deviendra un véritable  mécène 
pour l‘artiste, lui permettra enfin de vivre de sa peinture en toute indépendance. Cette période trouve son 
 apogée dans L‘Atelier du peintre (1854-1855), véritable tableau-manifeste dans lequel Courbet affirme ses 
choix  artistiques et politiques. Le jury du Salon de 1855 accepte plus d‘une dizaine de toiles de Courbet, mais 
refuse son Atelier, à cause de sa taille. Courbet décide d’organiser une exposition particulière, en marge de 
 l‘Exposition universelle, dans un bâtiment édifié à ses frais et qu‘il nomme le „pavillon du Réalisme“.                                                                                        

Les années fastes (1856-1870)

Courbet expose régulièrement au Salon, les commandes affluent, mais un tableau Le retour de la conférence 
(1863) attire à nouveau des ennuis à Courbet. En effet, il présente des ecclésiastiques éméchés et divagants sur 

Bonjour Mr Courbet (1854)

Le renard pris au piege (1880).

Le chene de Flagey (1864).png

l‘Origine du Monde. - Une oeuvre provocantePage 12
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Courbet et la Commune (1871-1877)

Courbet avait eu l‘imprudence de lancer une pétition dans laquelle il réclamait au gouvernement de bien 
vouloir l‘autoriser à „déboulonner“ la colonne Vendôme. Cette dernière a été démolie en 1871, et Courbet 
fut jugé responsable de ces faits. En 1873, Courbet fut condamné à rembourser les frais de reconstruction. 
Courbet ruiné part s‘installer en Suisse de peur d‘être à nouveau emprisonné. Durant son exil, l‘Etat saisit ses 
biens. Malgré l‘accueil bienveillant qu‘il reçoit en Suisse, Courbet sombre dans cet exil. Il se perd dans l‘alcool, 
ne produit plus que très rarement des œuvres et meurt à La-Tour-de-Peilz (Suisse) le 31 décembre 1877.

Le retour à ORNANS

Le 29 juin 1919 la dépouille de Gustave Courbet était ramenée à Ornans afin qu‘il repose en terre comtoise, 
hélas dans l‘indifférence, voire l‘opposition des Ornanais.

La postérité

Au début du XXème siècle, la sœur de Gustave Courbet, Juliette, échoue à créer un musée Courbet à Ornans. En 
1947, le peintre franc-comtois Robert Fernier le fonde dans les locaux de l‘hôtel de ville. C’est en 1971 que le 
nouveau musée est inauguré dans l’hôtel hébert. En 1976 le conseil général du Doubs se porte acquéreur des 
collections et des murs pour en assurer la pérennité. Robert Fernier, premier conservateur du musée, meurt 
en 1977, son fils Jean-Jacques lui succède jusqu‘en 2008. Après trois ans de fermeture, le musée  Courbet 
a rouvert ses portes le 2 juillet 2011, sa surface passant de 500 m2 à 2 000 m2, par  l‘adjonction des deux 
bâtiments historiques contigus acquis au préalable. Depuis 2014, le musée d‘Orsay a signé un   partenariat 
avec le musée d’Ornans, pour aider ce dernier et accompagner les prêts du musée sur le plan national et 
 international.                                                                                     

2019, double anniversaire 

200 ans de la naissance de l’artiste. 

Cette année a été marquée par de nombreuses manifestations (théâtre, concert, expositions…) entre autre 
l’exposition Yan Pei-Ming*** face à Courbet qui a rencontré un très grand succès.

Sculture de Gustave LAFOND

Yan Pei-Ming face à Courbet

Une oeuvre de Yan Pei-Ming

Une immense sculpture en pierre de l’enterrement à ORNANS, a été réalisée par un autre Gustave, Gustave 
 LAFOND (sculpteur ornanais). Vous pouvez la voir en empruntant le sentier qui relie le musée au cimetière 
d’ORNANS, où repose, depuis 100 ans, l’enfant du pays Gustave COURBET.                    

                                                                      Texte, Marie Claude et photos Marcel JOUFFROY

une route de campagne. La toile est refusée au Salon de 1863 «pour cause d‘outrage à la morale religieuse». 
En 1864 l’artiste peint le chêne de Flagey ou chêne de Vercingétorix qui fut acheté par le musée d’Ornans 
en 2013 grâce à une grande souscription populaire.                                                                                                            

C’est au-cours de cette même période que Courbet réalise son oeuvre la plus provocante, l’Origine du  Monde.  

Note de la Rédaction:
Source des informations
https://www.musee-orsay.fr/fr/collections/dossier-courbet/biographie.html

*** L‘artiste franco-chinois a vu pour la première fois les œuvres de Gustave Courbet dans 
un livre de propagande chinois. À son arrivée en France, en 1980, il redécouvre toute la 
richesse du travail du peintre français. Sa fascination pour les travaux de Courbet grandit 
au fil des an

Un enfant du pays



UNE OASIS A LONS-LE-SAUNIER

Dominique , tu t’investis beaucoup dans l’asso-
ciation OASIS à LONS-LE-SAUNIER, OASIS, c’est 
quoi ?

 Créée en 1985,  OASIS  (organisme d’accueil au 
service des isolés) , est une association de réinser-
tion du bassin lédonien qui milite et travaille au 
 quotidien pour l’insertion des plus démunis, par 
l’activité  économique et sociale et permet ainsi à 
50  personnes en état d’isolement de prendre un 
 nouveau départ dans la vie.

Et quelles sont ses principales missions ?

Tout d’abord une mission sociale. 

Depuis toujours  OASIS offre une place privilégiée 
aux personnes handicapées et aux laissés pour 
compte tels que les

• Bénéficiaires des minimas sociaux

• Chômeurs de longue durée

• Jeunes non qualifiés

• Personnes en fin de peine.

Cela représente la majorité de l’effectif salarial de 
l’association.

 Notre équipe d’encadrants – encadrants 
techniques,éducatrice spécialisée,  responsable 
de chantier et nos assistantes sociales aident à 
 construire un projet professionnel en les formant à 
un métier et à réaliser leurs démarches  personnelles.

Mais c‘est aussi une mission environnementale.

 Notre association est reconnue pour son  savoir- faire 
en matière de collecte et de tri. Elle participe  depuis 
quelques années aux mesures de protection de 
 l’environnement et à la lutte contre le  gaspillage 
 mises en place par l’état en revalorisant aux 
 maximum les déchets ( éco-textile, éco- mobilier.)

L‘aspect humain est je suppose un élément 
 important ?

Les salariés intégrant la structure sont toujours 
 envoyés par Pôle Emploi, qui sélectionne les 
 candidatures ( hommes, femmes, jeunes, plus âgés 
avec ou sans permis, avec ou sans diplômes...) Ils 
sont là pour des contrats de 6 mois renouvelables 
4 fois maximum pendant lesquels ils réapprendront 
la notion de travail, le respect de la hiérarchie, la 
 contrainte des horaires.

La justice nous envoie quelques fins de peines, et 
des personnes devant effectuer des heures  d’intérêt 
général.

Certains jeunes effectuent un nombre d’heures 
afin de payer leur code de la route (fonds virés 
 directement par le département aux auto-écoles).

Mais la finalité c’est pour eux, de retourner dans le 
monde du travail , ils seront aidés à trouver leur voie.

Souvent lié à des addictions le chemin est long pour 
les exclus de la société.

 Tout cela coûte, comment vit l’association ?

Pour vivre, l’association a effectivement besoin 
 d’argent. Différentes activités permettent, après une 
mise en valeur des produits collectés, de les vendre.

 

Un bric-à-brac permet d’écouler bibelots, 
 vaisselle, meubles, livres, objets de décorati-
on,  électro-ménager… De Plus, régulièrement 
nous effectuons une vente au CARCOM de 
 LONS-LE-SAUNIER.

Au centre-ville, une friperie trie et vend de  nombreux 
vêtements.  Elle est accessible à tous comme 
 n’importe quel magasin d’habillement. Nos équipes 
se déplacent en porte à porte pour collecter carton, 
films plastique, verre, papier.  

Nous nous déplaçons aussi chez les particuliers 
les professionnels et les administrations pour 
 débarrasser les matériels ne servant plus ou 
 obsolètes.

 

Et pour faire fonctionner tout ça ?

 

  L’association est composée de 10 bénévo-
les et  emploie 10 salariés : une directrice  une 
 sous-directrice, une comptable et 5 encadrants.

Les salariés en réinsertion perçoivent leur 
 rémunération directement du Conseil 
 Départemental.
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La friperie, avec 6 salariés traite environ 350 tonnes de vêtements, dont 160 seront vendues , le reste repar-
tira dans une autre structure qui retriera et en enverra une partie en Afrique et le reste sera transformé en 
chiffons et isolant thermique.

700 tonnes de carton, 45 tonnes de plastique, 100 
tonnes de papier  et 90 tonnes de métaux assurent 
des revenus à l’ association

Pour répondre au défi de l’exclusion l’association ne peut agir isolément. Il nous faut pratiquer le 
 multi-partenariat avec nos élus, le monde de l’entreprise, les associations caritatives, humanitaires, tous 
ceux qui œuvrent  à faire un avenir, un monde de justice. 

Cette démarche est le moyen privilégié pour accompagner les personnes en grande difficulté. 

Mais c‘est également le but de nos actions. Comment vouloir rétablir le lien social pour les exclus, si nous-mê-
mes sommes incapables d’échanger, de vivre ensemble à travers nos différences ? 

Personne n’a le monopole des valeurs humaines ni de la vérité.

 Contact.

Oasis ;   80 Rue du Docteur Camuset 39000 Lons-le-Saunier tél : 03 
84 24 20 77 

 Président : Gérard Guyot      Trésorier : Dominique Quenot  

Secrétaire : Arlette Bièvre.

 Directrice : Cathie  Grofilley

Livres ,vaisselle , bibelots, meubles      électro- 
ménager permettent, deux fois par semaine, 
à de nombreuses familles de s’équiper pour 
des prix modiques.

Dominique QUENOT  - Daniel TONNIN pour ARECA Magazine
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De la variété, un dîner gastronomique, et un spectacle qui ne manquait pas de charme....

Des promesses... Que des promesses !

                On a bien mangé !

Saumon gravelax et ses crudités, crème au thé vert
***

Foie gras au vin jaune, crumble de noix et petit pain au lait
***

Faux filet cuit à basse température, sauce au lard fumé,
Croustillant de pommes de terre et légumes du moment

***
Coque chocolatée, croquant et mousse passion

***
Café, Mignardises

Une soirée conviviale pour plus de 100 arécadiens

SOIRÉE CASINO DE SALINS
18 octobre 2019



Comme en 2018, nous avons proposé 5 journées aux adhérents Areca et Aropa  (Cette année en Octobre)

• 3 séances à Besancon

• 1 séance à Lons-le-Saunier

• 1 séance à Vesoul. 

2 Modules étaient proposés : 

• Matin Théorie, 

• Après-midi mise en pratique.

3 principaux réseaux ont été abordés

• Facebook, 

• Twitter, 

• Instagram

56 inscrits mais...    seulement 47 participants.

Ces journées ont été très appréciées, ainsi que la  qualité  de  l’ animateur. 

A Lons-le-Saunier et Vesoul nous avons profité de salles avec Wi-Fi, mises à disposition par le CAFC.

Le PowerPoint de présentation a été transmis aux participants.

.Globalement cette activité a été très bien accueillie :

En 2020 nous proposerons d’autres sujets informatique (optimisation du téléphone portable et de la 
 tablette, utilisation du mode photo, prise de photos,etc)

 Tableau récapitulatif du nombre et de la répartition des participants.

LES RÉSEAUX SOCIAUX

FORMATION INFORMATIQUE
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Le contrat-groupe de complémentaire santé du CAFC, auquel les retraités peuvent continuer d‘adhérer 
lors de leur départ, est assuré, en co-assurance, par CA ASSURANCES à 60 % et par ADREA à 40 %. C‘est 
ADREA qui en assure la partie administrative.

Notre association ARECA participe à la commission Mutuelle du Comité d‘entreprise du CAFC. Notre 
rôle de représentants est de recueillir les informations, d‘échanger sur celles-ci et sur les orientations. 
Mais nous ne disposons que d’une voix consultative ; les membres du CE (salariés actifs du CAFC) don-
nent un avis officiel à la Direction Générale qui prend ses décisions. C’est en effet le chef d‘entreprise 
qui assure, par principe, la fonction de Président du comité d’entreprise.

Nos représentants, depuis la dernière AG sont : 

• Alain CHEVASSU, titulaire

• Gérard DELACROIX et Christiane LAZZERONI, suppléants.

La dernière réunion de la commission Mutuelle est abordée dans nos pages web dont le mode d‘accès est rappelé 
en fin de cet article.

Il ressort, en synthèse, de la dernière réunion, à laquelle ARECA était représentée, qu‘un déficit a été enregistré 
au cours des trois dernières années. Ce déficit a été porté alternativement par les actifs ou les retraités. Sur ces 
derniers, pour le présent exercice, le déficit semble s‘installer et, après une analyse complémentaire, une  première 
augmentation est à l‘ordre du jour. Si l‘atterrissage 2020 s‘avère effectivement dégradé, il faudra peut-être 
 envisager de nouveaux ajustements. En effet on ne connait pas encore l’impact du 100% santé. Contrairement 
aux précédentes réformes pour lesquelles on pouvait estimer l’augmentation des frais de soins, cette nouvelle 
réforme peut avoir des impacts comportementaux qu’il est difficile d‘évaluer aujourd’hui.

Différents leviers sont actuellement étudiés pour assurer un équilibre de gestion. 

Outre l‘avantage de faire partie d‘un contrat groupe composé d‘un grand nombre d‘adhérents, de bénéficier 
de garanties multiples et variées, les retraités sont soumis à un barème progressif au cours des trois premières 
années et sont à l‘abri d‘un basculement d‘âge.

Pour en savoir plus reportez-vous à nos pages web en vous connectant au site de la Fnaropa : 

     htpps://www.fnaropa.fr 

Identifiez-vous et laissez-vous conduire. 

En cas de problème contactez-nous sur areca.franchecomte@yahoo.fr

INFORMATION COMPLÉMENTAIRE SANTÉ
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RUE DE LA DÉCONNADE

Un sondage a été mené à l‘échelle mondiale par l‘ONU.

La question était  „ Veuillez, s‘il vous plait,  donner honnêtement votre 
opinion sur d‘éventuelles solutions à la pénurie de nourriture dans le 
reste du monde  “.
Le sondage fut un flop retentissant !

• En Afrique, personne ne comprit ce que signifiait „nourriture“
• En Europe de l‘Est personne ne comprit ce que signifiait 

„ honnêtement“
• En Europe de l‘ouest personne ne comprit ce que signifiait „ 

 pénurie“
• En Chine personne ne comprit ce que signifiait „opinion“
• Au Moyen Orient personne ne comprit ce que signifiait 

„ solution“
• En Amérique du Sud personne ne comprit ce que signifiait „s‘il 

vous plait“
• Aux Etats Unis personne ne comprit ce que signifiait „le reste du 

monde“ 

Une dame âgée était appuyée sur la rampe d‘un bateau de croisière 
tenant fermement son chapeau pour qu‘il ne s‘envole pas dans le 
vent.

Un jeune homme s‘approche et lui dit :Pardonnez-moi Madame, je 
ne veux pas me mêler de ce qui ne me regarde pas mais savez-vous 
que votre robe se soulève avec ce grand vent ?

 Oui, je sais, répondit la dame, mais j‘ai besoin de mes deux mains 
pour tenir mon chapeau !

Mais Madame, vous ne portez pas de culotte et vos parties intimes 
sont exposées à la vue de tous !

La femme regarda son interlocuteur de haut en bas et répondit :

Cher jeune homme, ce que vous voyez plus bas date de 75 ans ... et 
ce chapeau est neuf d‘hier !... Page 19



Pour l‘année prochaine, on relance le „dans l‘temps, c‘était comme ça“

On prend une vielle carte postale, son smartphone et on essaie avec le même cadrage, de refaire la 
photo „Aujourd‘hui“

A vos smartphones ! Vous nous transmettez les 2 photos et on les publie dans ARECA MAGAZINE

DANS L‘TEMPS, C‘ETAIT COMME ÇA

Tram Parc Micaud -Photo de Jean BOFFI
Page 20



Le Baracon ouvrira ses portes le mois prochain au 
50, Grande Rue. Il s’agira du premier bar à cons du 
Grand Est.

Boire un verre ou déguster un petit plat tout en 
profitant de la compagnie de cons affligeants ou 
juste pathétiques : un concept apparu en 2008 
à  Bruxelles, et qui se développe en France depuis 
environ deux ans. « Il y en a déjà une dizaine dans 
la région parisienne et d’autres ont ouvert à Lille, 
Lyon, Rennes, Angers et Toulouse », explique Céline 
Magnin.

La jeune femme, 24 ans, sait de quoi elle parle 
car le mois prochain, elle ouvrira le tout premier   
«  bar à cons » du Grand Est, au rez-de-chaussée 
du 50,  Grande-Rue à Besançon, dans les locaux de 
 l’ancienne librairie Camponovo.

Au Baracon, les clients pourront prendre un café, 
boire un verre ou encore se régaler des petits plats 
mitonnés par Céline. L’établissement sera ouvert du 
mardi au dimanche, de 10 h à 21 h.  L’ambiance sera 
conviviale et branchée : « Des téléviseurs  diffuseront 
les chaînes TNT en continu pour que nos cons se 
sentent chez eux ».

Au Baracon, souligne Céline Magnin « les clients 
 viendront profiter de la compagnie des cons mais 
ces derniers devront être respectés ». Interdiction 
absolue de se moquer d’eux ouvertement, de leur 
courir après, de leur donner à boire ou de les  nourrir 
(certaines boissons peuvent nuire à leur santé et 
l’abus de nourriture pourrait en faire de gros cons).

L’objectif de Céline Magnin est généreux et 
 ambitieux : « En venant au Baracon, nos clients 
pourront décompresser en constatant qu’il y a plus 
con qu’eux. » Pour cela, ils pourront librement jouer 
avec les cons, les écouter, leur parler, les caresser et 
profiter à plein de leur connerie pour reprendre du 
poil de la bête : « C’est très sérieux, un chercheur 
de l’université de Boston a publié une étude sur le 
sujet : les vibrations dégagées par les cons sont un 
anti-stress pour l’Homme ».

Et les cons ? Qui sont-ils ? Combien sont-ils ? « 
J’en ai trois, deux hommes et une femme, âgés de 
21 à 63 ans et déjà habitués à vivre dans les bars. 
 L’arrivée d’un quatrième est prévue dans quelques 

Bientôt un bar à cons à Besançon

semaines et, d’ici six mois, j’espère vivement monter à une 
dizaine, mais pas plus. Quand il y a trop de cons, on risque la 
 contagion. »

Dans un mois, les clients du Baracon auront ainsi la joie de 
découvrir Jocelyne, Kevin et Raymond et, qui sait, peut-être 
de postuler à leur tour pour devenir un jour  pensionnaires 
du Baracon. Malicieuse, Céline Magnin nous confie en 
off : « Pour adhérer à ce concept, nos clients devront être 
 eux-mêmes de sacrés cons, non ? »

Crédits image : Dwight Burdette / Creative Commons

http://lechodelaboucle.fr

DERNIERES NOUVELLES
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LA RECETTE DE NOEL
ROTI DE BOEUF FARCI AU FOIE GRAS DE CANARD

Cuisson du roti de boeuf

• Verser l’huile sur le roti, l’oignon et les échalotes 
et mettre à cuire pendant 15 minutes.

• Laver les pommes de terre grenaille, les placer 
dans un plat en terre cuite et ajouter la graisse de 
canard.

• Saler puis ajouter du thym, du romarin et une 
feuille de laurier sauce.

• Mettre à cuire avec le roti de boeuf, baisser le four 
à 210°c pour 30 minutes de cuisson de plus.

• Sortir le roti de boeuf et laisser le se reposer un 
peu avant de le découper en tranches et servir 
avec les grenailles.

• Si vous désirez une cuisson plus à point continuer 
la cuisson pour 10 minutes encore.

Réalisation de la recette

• Préchauffer le four à 250°c ou thermostat 8.

• Retirer la ficelle du roti de boeuf et faire une 
entaille centrale en s’arrêtant à 1 cm des 
bords et du fond.

• Préparer l’assaisonnement du foie gras, en 
mélangeant 1 c à café sel, de poivre et de pi-
ment d’Espelette.

• Rouler le foie gras frais et juste sorti du frigo 
dans l’assaisonnement puis le placer dans 
l’entaille du roti de boeuf.

• Tasser le foie gras pour qu’il épouse bien 

l’entaille et disposer les trompettes de la mort dessus.

• Replier le haut du roti de boeuf sur le foie gras pour 
pouvoir bien l’enfermer.

• Prendre de la ficelle à roti et ré-attacher le, pour cela 
 allez voir la technique de ficelage du roti de porc.

• Prendre un plat en terre cuire, y déposer l’oignon et les 
échalotes avec leur peau découpée en 4.

Recette trouvée sur https://chefsimon.com/recettes/roti-de-boeuf-farci-au-
foie-gras-de-canard-et-trompettes-de-la-mort

Page 22



NOUVEAUX ADHÉRENTS

DÉCÈS

Evelyne FREBILLOT  7  Chemin des Cornes Fayoles 39670  Poids-de-Fiole

Brigitte PISSENEM  2 Impasse du Pontot   70000   Échenoz-la-Méline

Alain RAUSCHER  33 Faubourg de Montbéliard  90000  Belfort

Patrick RONOT  10 rue Saint Claude   25330  Amancey

Martine GRANDVAUX  8 le Clos Roussey   25870  Devecey

Nelly LAINE   5 Rue Mirabeau   25300  Pontarlier

Brigitte TRIBOULET  18 Rue de Bonnal 7  0230  Chassey-les-Montbozon

Marie-Claude VONFELT 37 Bis Rue d'Évette   90300  Sermamagny

Gérard CRETENET  2 Sous Mortary   25390  Orchamps-Vennes

Jocelyne DIRAND  39 Rue du Souvenir   70300  Froideconche

Monique BONNOT  18 Route de Marchaux  25870  Vieilley

Bernard BEVILLARD  2 Rue du Château   70000  Vallerois-Lorioz

Nicole NOËL   385 Route de la Madone  39210  Montain

Jean-Claude KIM  3 Rue des Carrières   70180  Dampierre-sur-Salon

Brigitte GENNIAUX  21 Grande Rue   70190  Neuvelle-les-Cromary

Gilles PERRET   7 Rue des Vignes   70150  Chambornay-les-Pins

Philippe TISSOT  2 Rue de Grand Crot   25140  Charquemont

Bernadette ALDRIN  (76 ans) Besançon  11 août 2019 

Jean-Claude FROSSARD (74 ans) Lons-le-Saunier 1er septembre 2019 

André JACQUIER  (89 ans) Perrigny  7 septembre 2019 
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Nos sincères condoléances aux familles et amis



Le Comité de Rédaction remercie toutes les personnes ayant particité à la rédaction de cette revue
PhotoComposition et Mise en page de Daniel Tonnin

La villa Palladienne

ASSEMBLÉE GENÉRALE 2020

CHAMPAGNOLE


